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財爺：消費券執行細節有微調空間
與業界商討後盡快公布最終方案 爭取暑假前派發

財政預算案提出向每名合資格港人分5期發

放共5,000元電子消費券，財政司司長陳茂波

昨日表示，聽到市民有不同意見，並透露執行

細節有微調空間，包括分發消費券的期數和派

發方法，同時會與業界商討，以敲定最終方案

後並盡快公布，並爭取在暑假前派發消費券，

拉動經濟。
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●香港文匯報記者 文森

香港文匯報訊（記者 高俊威）新冠肺
炎疫情令酒店及賓館業受重創，市民因失
業或開工不足而出現財政困難，對過渡性
房屋的需求更殷切。運輸及房屋局局長陳
帆昨日表示，該局獲關愛基金撥款9,500
萬元推出的酒店及賓館過渡性房屋先導計
劃，首個項目B Hotel 預計於本年中入
伙，可提供逾160個房間。同時，該局轄
下過渡性房屋專責小組正與逾10間酒店
及賓館進行磋商，若反應良好，酒店及賓
館過渡屋將陸續有來。
陳帆在昨日的網誌中形容，計劃一舉兩
得，既令酒店及賓館業界暫時紓困，亦可
協助基層家庭解決住屋需要，且在短時間
內已可投入服務。他以首個由九龍樂善堂
營運的B Hotel為例，農曆年前已與酒店
業主簽署合作備忘錄。當獲批資助後，雙
方簽訂租約，隨即開放予基層家庭申請，
預計今年中入伙，前後只需數月，對有需

要家庭是疫境下的「及時雨」。業主或營
運者若兩年租期完結後重回本業，也毋須
進行大規模還原工程，保留日後營運的彈
性。

提供逾160房間 2人至3人居住
他介紹說，B Hotel可提供161間面積
由120平方呎至240平方呎的房間，適合2
人至3人居住。每套房間設有獨立洗手間
和浴室、冷氣及基本傢具等。過渡屋其中
一層設有共享空間，提供煮食、洗衣及乾
衣等設施，照顧入住家庭的生活所需，並
闢設一個多用途公用空間，舉辦社區活動
和安排家庭支援。
陳帆表示，關愛基金撥款9,500萬元足

以讓非政府機構在兩年內使用800個合適
的酒店及賓館房間作過渡性房屋。資助額
會參考非政府機構所擬訂的可負擔租金水
平、擬租用處所的狀況、非政府機構的行

政開支，以及其他支出，例如小型改善及
設備添置等因素來釐訂。
陳帆強調，讓基層家庭「住有所居、居

有所安」是政府堅定不移的承擔，政府在
努力增建公營房屋的同時，亦會致力尋求
在短時間內改善基層市民居住環境的方
案。

「酒店變過渡屋」首項目料年中入伙

●B Hotel房間內部設計。 網誌圖片

陳茂波昨日上午在電台節目上強調，電
子消費券的政策細節可以商討，包括

具體分多少期派發和如何派發等，至於有
意見指部分小商戶沒有電子支付工具，且
要方便長者使用，建議改為實體消費券，
他指實體消費券涉及防偽問題，操作上有
困難，「（實體消費券）防偽要求好高，
好似紙幣一樣要有唔同面額，相當複雜，
要安排印刷亦唔簡單。我哋希望通過電子
消費券能夠提高效率，睇返整個疫情或科
技發展，推動電子支付都係一個大方
向。」

多期派發有利細商戶
至於發放消費券的期數，他表示，構思消

費券時有意見指每次發放金額不多、限時使
用及限制在本地使用，所帶來的效益最大，
「如果金額一次過派好多，有啲人怕會過分
益大商戶，對於細商戶嚟講，如果能夠細水
長流啲更好」，而有關細節仍有微調空間，
政府與業界商討並敲定最終方案後公布。
至於小商戶及街市檔販也未有安裝電子

支付系統，陳茂波指出，防疫抗疫基金有
撥款協助街市商戶安裝八達通系統，日後

亦會督促八達通公司以優惠價為街市等小
商戶安裝八達通終端機。

使用範圍盡可能放寬
他說，本港過去兩年經濟衰退，政府會

將消費券的使用範圍盡可能放寬，相信有
關措施會同時出現替代效應及乘數效應，
對經濟有一定拉動作用，但難估算消費券

計劃對提振經濟的實際效果。
被問及台灣亦有推出消費券計劃，惟對

經濟提振效果未如預期，陳茂波直言，香
港的做法與其他地方不同，額度以及施行
時間亦不一樣，認為難以直接比較，強調
政府希望向零售和飲食業等行業注入動
力，同時穩住就業市場。
另外，預算案提出考慮引入累進差餉制

度，陳茂波表示，徵收比率未有定案，而
現行的差餉制度沿用多年，業主過去或將
差餉轉嫁給租戶，政府即使寬免差餉也無
法惠及租戶，故期望累進差餉制度能更精
準釐清差餉責任，做到「能者多付」，讓
業主負起差餉責任。他又否認累進制差餉
是資產增值稅，又指出修改差餉制度需要
考慮市場接受程度，會諮詢立法會意見。

香港文匯報訊（記者 芙釵）香港經濟
受新冠肺炎疫情影響，百業蕭條，令即
將投身社會的青少年就業前景不明。國
際獅子總會中國港澳303區向中四至中
五學生進行「最想入行職業」問卷調
查，發現受訪學生對理想職業的定義有
變，律師、會計師、醫生全非他們眼中
的夢想職業，最多受訪者選取的行業是
「電競、數碼、資訊及電腦科技」「酒
店管理」等，反映新世代青年選擇職業
時，較傾向個人興趣。Manpower Group
高級副總裁徐玉珊表示，新世代較嚮往
彈性工作模式，鼓勵青少年可以多考慮
未來工作模式，以興趣為本並深入了解
市場趨勢，作未來事業規劃。
針對青少年對於未來就業方向的「最

想入職行業」調查，於早前訪問了500
名中四至中五學生。結果發現，在40個
不同職業範疇中，最多人選擇「醫療及
護理服務」、「電競、數碼、資訊及電
腦科技」、「酒店管理」、「金融服

務、會計」及「設計、展覽工程、活動
策劃」五大夢想職業。
徐玉珊表示，新世代較嚮往彈性上班的
工作模式，甚至喜歡身兼多職，而非以往
的「朝九晚五」，反映工作模式轉變。
她指出，根據就業調查及人才短缺報

告，受新冠肺炎疫情影響，本港企業開
始轉型至網上平台，對資訊科技、金融
會計、市場推廣等職業比較渴才，認為
青少年能夠就市場需要及個人興趣考慮
投身相關行業。
徐玉珊表示，雖然酒店和展覽業受疫情
影響成為重災區，但相信疫情陰霾過後，
有關行業將會在一二年內復甦，而且同學
亦可以通過技能轉換，把相關知識用到其
他行業上，為自己創造更多元化的出路。
國際獅子會第二副總監冼健岷表示，

調查結果反映青少年選擇未來工作主要
以興趣為本，該會下月將舉辦網上「青
少年人生之旅」生涯規劃活動，通過不
同遊戲教導青少年訂立人生目標。

錢咋嘛，對黃店嚟講
濕濕碎啦。財政司司長
陳茂波早前公布新年度
財政預算案，計劃向合
資格人士派發5,000元
電子消費券，相信對刺

激本地消費都有一定作用，正當啲黃店都
諗住嚟緊生意有望嗰陣，有攬炒派政客突
然又妄想症發作，聲稱唔排除政府會透過
電子消費券嘅記錄嚟監控市民喎，唔知係
咪叫啲黃絲有錢都唔好要呢？
「香港本土」立法會前議員毛婆（毛孟
靜）早前接受《蘋果日報》訪問嗰陣話，
相信使用電子消費券時都會留下記錄，
「咁就睇你用唔用囉」，又稱雖然唔敢肯
定政府會否以此監控市民，但唔排除有關
可能喎。

網民揶揄黃絲聽話唔用
大批網民隨即留言揶揄黃絲記得聽話，

唔好用電子消費券。「Maria Tsui」就
話：「『手足』有骨氣，……唔會要消費
券，要就係乞兒，好衰格，好無面！」
「Kenneth Chu」亦贊同：「黄色經濟圈
應該集體杯葛電子消費券！」
「Alfred Kam」就笑言：「睇吓巫
（毛）婆及其家人會唔會申請消費卷
（券）？」「Lung Ah Boo」就揶揄：「毛
EE咁你就五（唔）好用智能電話啦！」
facebook專頁「時聞香港」轉載咗毛婆嘅

言論，更發文揶揄：「毛EE：政府電子消
費券監控你（妳）呀！『手足』千祈唔好中
計！」「『手足』絕對要聽毛媽媽話啊！」
《港人講地》亦製圖揶揄黃店，話黃店

有骨氣，一定要用「五大堅持」嚟回應財
政預算案：「不接受消費券；不接受減
稅；不接受減差餉；不接受減水費；不接
受減商業登記費」。
「Kam Sha Chan」 話：「但（黃

絲）……之前攞左（咗）一萬蚊喎。」

「Elaine Fok」就回覆：「係囉，黃絲一
向都冇骨氣，把口話反政府反乜反乜，又
話『安心出行』監控個人資料，只係因為
唔係錢嘛，今次政府派電子消費券都係
錢，佢哋仲唔狗衝咩！」

●香港文匯報記者 雨航

毛婆妄想症發作：消費券監控市民
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●「時聞香港」叫黃絲一定要聽毛婆話，
唔好用電子消費券。「時聞香港」fb截圖

「人命重要，動
物生命也重要！」
近年古洞劏殺狗
隻、女藝人胞姐將
小貓放入洗衣機

「攪拌」及黃大仙山坡虐犬等殘酷虐
待動物案件，均引起社會關注。警方
去年接獲70宗虐待動物舉報，近半
成功偵破，惟部分因證據不足令兇徒
逃出法網。警方為打擊「動物殺
手」，將負責調查虐待動物的刑事專
隊，正式名為「動物罪案警察專
隊」，並由13個警區擴展至22個警
區，同時將招募200位社區大使加強
舉報。

招募200社區大使加強舉報
警隊支援科高級督察陳欣彤稱，大

部分殘酷對待動物案件，因沒有證人
而增加調查難度，因此需要公眾提供
資料協助調查。今次推動的「動物守
護．社區大使」計劃，主要分兩個層
面進行，包括協調及深化與持份者合
作，成立「中央諮詢委員會」，並招
募200名大使，加強宣傳、教育、調
查及情報搜集工作，凝聚愛護動物人
士的力量。
警方自2018年起，將部分刑事調

查隊人員調配至專責處理虐待動物的
刑事調查專隊中，編制每隊約5人至
6人，他們均有接受專業調查虐待動

物案件的訓練，並已正名為「動物罪
案警察專隊」，至今全港22個警區
均設有「專隊」。警方提醒市民，作
為證人必須仔細觀察證物及環境，不
要移動現場誤將證據銷毀。
「動物守護．社區大使」計劃中央
諮詢委員會委員陳香蓮表示，留意到
社區上有很多人都想為守護動物出一
分力，尤其在發生一些爭議性的虐待
動物案件後，望警方正視，她希望大
眾能「尊重生命，善待動物」。
在社區大使計劃中獲嘉許的梁詠嫻

表示，去年4月在網上發現受傷狗隻相
片，她根據相中資料追查到雙耳被剪
傷的狗隻，並多次聯絡管理處及漁護
署等部門，惟未能清楚狗隻狀況無法救
援，兩天後她自尋獸醫為受傷狗隻檢
查，取得醫生報告後再舉報，警方最
終以「殘酷對待動物」拘控狗主，狗主
被判160小時社會服務令。
「西貢護牛天使」代表譚詩詠表

示，牛隻是大型動物，該組織多次協
助及處理涉及牛隻的交通意外，組織
亦提供訓練警員學習趕牛技巧，以免
牛隻佔路阻塞交通等。
她續說，近年野生動物走入人類社
區覓食，源於市民餵飼有關，破壞野
生動物大自然覓食天性及繁殖的規
律，當無人餵時便會摷垃圾，影響環
境衞生，甚至搶市民的食物。

●香港文匯報記者 蕭景源

香港文匯報訊（記者 成祖明）新冠肺
炎疫情持續一年多，令大灣區各地城市未
能互通，全國政協委員、前食物及衞生局
局長高永文坦言，大灣區融合工作幾乎停
滯一年，隨着港澳已開始新冠疫苗接種計
劃，他認為是時候討論疫後大灣區醫療的
合作發展，遠程醫療是其中一個方向。他
就醫療專業人才、醫療機構、藥物、機械
等，建議大灣區各地協定新政策、准入制
度、稅務等，甚至設一站式服務站。
高永文昨日在線上研討會上表示，粵港
澳三地在醫學培訓和職業准入規則均有不
同，他表示醫療人才可透過CEPA進入大

灣區，希望三地政府就此再作商討，加快
對接，例如有多少人力資源透過CEPA進
入大灣區，其他醫療人才又如何安排等。

促協定新政策准入稅務
他指出，粵港澳三地對醫療機構、藥

物、機械等也有不同的規範，建議各地可
協定新政策、准入制度、稅務等，甚至設
一站式服務站，以充分利用大灣區內的優
勢。
高永文續指，本港已經推行自願醫保計

劃，而內地市民則傾向前往三甲醫院求
診，認為大灣區可向民營醫療方向發展，

讓內地的中產人士多一個選擇，甚至可擴
大本港醫療券或醫保的覆蓋，用於民營醫
療機構。

啄診聯合創遠程醫療平台
疫情也催化醫療的創新發展，啄診聯合

創辦人吳普迪創立一個遠程醫療平台，為
市民提供一站式網上診療服務。他介紹，
去年年底與醫療組織商討，首階段是接通
內地病人與本港醫生，及後會擴展至中醫
服務，甚至海外華人。
他解釋，遠程醫療如線上家庭診所，用
家先在網上預約，再以圖文或視像應診，
醫生按病情開處方藥物，用家可即時與醫
生確認處方藥物，藥物會合規、「打正
稅」地透過跨境物流，送到用家府上。

新世代青少年就職傾向個人興趣

高永文倡設灣區醫療一站式服務站
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●●警方推動警方推動「「動物守護‧社區大使計劃動物守護‧社區大使計劃」。」。
香港文匯報記者香港文匯報記者 攝攝

●被剪去耳仔的4個月
幼犬。 梁詠嫻供圖

▶陳茂波指出，防疫抗疫基金有撥款協助街市商戶安裝八達通系統，
亦會督促八達通公司為街市等小商戶安裝八達通終端機。 資料圖片

▲財政司司長陳茂波昨日表示，執行電子消費券細節有微調空間。


